
                                    

 

No sétimo dia do mês de dezembro de dois mil e vinte dois, às catorze horas, em primeira 

chamada, e às catorze e vinte, em segunda chamada, por meio de videoconferência pela 

plataforma Google Meet, realizou-se a reunião ordinária do Conselho Departamental (CONDEP) 

da Escola de Comunicação (ECO) da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), presidida 

pela professora Maria Alice de Faria Nogueira – Diretora Adjunta de Graduação, com os 

seguintes presentes: professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos – Diretor da Escola de 

Comunicação; professora Fernanda Carrera – Coordenadora do curso de Publicidade e 

Propaganda; professor Mario Feijó – Coordenador de Produção Editorial; professora Andreia 

Resende – Coordenadora Ciclo Básico; professora Tatiane Leal – coordenadora do curso de 

Jornalismo; professora Eleonora Fabião – coordenadora de Direção Teatral; professor Ivan 

Capeller – Chefe do Departamento de Expressão e Linguagens; professor Eduardo Refkalefsky  

– Chefe do Departamento de Métodos e Áreas Conexas; professor Edilson Pereira – Chefe do 

Departamento de Fundamentos; e como representantes do CAECO, os discentes Leonardo 

Weiller Penedo e João Lucas Miranda; e ainda, como convidado, o professor Sandro Tôrres de 

Azevedo. 

A reunião seguiu os pontos da pauta previamente divulgada quando da sua convocação, dessa 

forma:  

1. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR: aprovada por maioria, com abstenção dos 

professores Tatiane Leal e Eduardo Refkalefsky. 

2. INFORME DA PLENÁRIA: o professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos abriu a reunião 

relatando os dados apresentados em Plenária convocada pela Reitoria, com todos os Decanos e 

dirigentes de todas as unidades, sobre o bloqueio dos recursos de todo o sistema federal de 

ensino feito pelo governo federal. No caso específico da UFRJ, a soma chega a um total de R$ 34 

milhões, tanto em despesas já empenhadas (R$ 19 milhões) quanto em futuros pagamentos (R$ 

15 milhões) de serviços como limpeza e segurança das unidades e compras de insumos, assim 

como outras despesas que tem impacto direto na condição dos discentes em frequentarem as 

unidades, como alimentação, transporte e o pagamento das bolsas. Diante do exposto, a 

orientação dada foi a de que todas as unidades façam uma força tarefa para encerrarem suas 

atividades do período letivo de 2022.2 até o recesso, isto é, dia 23 de dezembro. Essa 

determinação foi validada pelo CEG, na resolução 146, publicada em 7 de dezembro de 2022, e 

entra em vigor no dia 8 de dezembro. Em resumo, a resolução articula os seguintes termos: 

Art. 1º. Será garantida durante o Período Letivo de Avaliações, PLA, a aplicação de avaliações 
substitutivas aos discentes que não comparecerem a avaliações referentes ao período de 
2022.2 aplicadas a partir do dia primeiro de dezembro, nos seguintes termos: 
I - Para os cursos de graduação em geral, exceto o curso de Medicina - Macaé, Enfermagem - 
Macaé e os cursos da Faculdade de Medicina, as avaliações substitutivas deverão ocorrer no 
período entre 06 de fevereiro a 03 de março. 
II - Para os cursos de graduação da Faculdade de Medicina e Medicina e Enfermagem Macaé, 
as avaliações substitutivas deverão ocorrer no período entre 30 de janeiro e 03 de fevereiro. 



Art. 2º - Determinar a reabertura do prazo de lançamento de grau e frequência para os cursos 
de graduação em geral, exceto os cursos da Faculdade de 
Medicina, Medicina e Enfermagem do Centro Multidisciplinar UFRJ - Macaé, pelo período de 
06 de fevereiro a 03 de março de 2023, e para os cursos da 
Faculdade de Medicina, Medicina e Enfermagem do Centro Multidisciplinar UFRJ - Macaé, pelo 
período de 30 janeiro a 03 de fevereiro de 2023. 

Art. 3º - Determinar o não cômputo de frequência do dia 07 de dezembro de 2022 até o dia do 
pagamento integral dos auxílios, bolsas acadêmicas e 
contratos de limpeza, alimentação e transporte. 
 
Art. 4º - Autorizar, em caráter especial, o trancamento de disciplinas, através do SIGA, dos dias 
08 a 21 de dezembro de 2022. 
Parágrafo único - Permitir, enquanto perdurar a situação emergencial, inscrição em menos de 
06 créditos no período letivo de 2022.2.  
 
Art. 5º. Esta Resolução, por urgência na produção de seus efeitos, entrará em vigor no dia 08 
de dezembro de 2022. 
 

A professora Maria Alice de Faria Nogueira vai enviar um e-mail para todos(as) professores 

comunicando sobre os termos dessa resolução, e informando que, a princípio, o prazo de 

lançamento das notas no SIGA se mantém: de 14 a 21 de janeiro. Os representantes do CAECO 

solicitaram que os prazos de entrega das avaliações finais, assim como Bancas de Defesa de TCC, 

se mantenham para as primeiras semanas de janeiro, para não inviabilizar ainda mais o 

fechamento do semestre para os discentes. 

3. PREVISÃO DE GRADE PARA 2023.1: O professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos fez o 

relato a propósito do relatório enviado à PR1 (CEG / CCDoc) referente à renovação de contratos 

e à publicação de edital para contratação de professores substitutos para 2023: o Departamento 

de Fundamentos fará a renovação de três professores substitutos e irá chamar quatro 

professores de seu cadastro de reserva de concursos ainda vigentes; o DEL fará a renovação de 

seis professores substitutos e irá publicar edital para a contratação de professores substitutos 

para “Linguagem Audiovisual” (Ciclo Básico) e “Reportagem e Redação Jornalística” 

(Jornalismo); o DMAC fará a renovação de quatro professores substitutos e com as vagas cedidas 

pelo Fundamentos (1) e pelo DEL (2) vai também renovar três professores substitutos cujos 

contratos vão até julho de 2023. Com este acordo interdepartamental de cessão de vagas, a 

Escola consegue atender a todas as vacâncias docentes apresentadas pelos(as) 

coordenadores(as) na reunião Condep de novembro. O professor Cristiano Henrique Ribeiro dos 

Santos informou que, ainda como chefe do DMAC, deixou assinado o processo de pedido de 

vaga emergencial de professor substituto referente à aposentadoria do professor Marcos 

Dantas; assim como, o pedido de vaga emergencial pela aposentadoria do professor de Marcelo 

Serpa, assinado pela chefia do DEL. Ambos os processos já tramitaram para a CCDoc que ainda 

vai nos apontar qual o número de vagas de sua reserva técnica pode ser direcionado para essas 

duas aposentadorias. A vaga do professor Lélio Facó está em discussão no DEL, considerando-

se que o grupo de docentes que lecionam disciplinas ligadas à Fotografia deverá definir como a 

vacância será suprida (enquanto não há previsão do professor definitivo para a vaga), conforme 

informação do professor Ivan Capeller, chefe do DEL.  Inclusive, considerando o retorno da 

professora Victa de Carvalho, em março de 2023, após o término de seu afastamento pós-

doutoral, para suprir as demandas imediatas do próximo semestre. Ainda nesse item, foi 



solicitado que os chefes de departamento: 1) usem nas vagas ou de renovação ou de concurso 

de substitutos, Siapes de professores em vacâncias legais, para que seja possível manter, na hora 

do relatório da COTAV, o argumento de que a ECO tem essa vacância e que nessa vacância há 

um professor substituto que está suprindo a necessidade das disciplinas obrigatórias; 2) tenham 

atenção com a situação dos estágios docentes, verificando a legalidade (percentual da carga 

horária das disciplinas) e tempo máximo de atuação dos mesmos com base nos regulamentos 

dos PPGs e a supervisão de seus orientadores; 3) que os chefes de departamento não façam 

nenhuma movimentação em relação aos pedidos de transferências de professores de outras 

universidade antes dos resultado da COTAV; 4) e por fim, ter sempre o cuidado de não ter os 

professores colaboradores voluntários alocados em disciplinas obrigatórias, dando sempre 

prioridade das obrigatórias aos professores substitutos, observando que as complementares de 

teoria e de habilitação são consideradas obrigatórias. Finalizando esse item da pauta, a 

professora Maria Alice de Faria Nogueira lembrou que o CONDEP recomenda fortemente de que 

os horários das disciplinas oferecidas para 2023.1 se mantenham os mesmos de 2022.2, com a 

exceção de situações emergências dos(as) professores(as) que devem se manifestar aos  chefes 

de departamento. Do contrário, a grade continuaria a mesma, facilitando o planejamento de 

alocação de espaço físico para 2023.  

4. PROCESSOS: Ao processos abaixo relacionados foram todos aprovados por unanimidade 

pelos membros do CONDEP:  

Nome DRE Cód. disciplina 

Polyana Dias Mendes Viana Ferreira  122128859 ECWZ52 

Mariana Pereira Costa Santos 
 

122116933 ECWZ52 

Larissa Medeiro Castro 120170800 ECWZ52 

Pedro Werneck Brandão 119154663 ECWZ52 

Rebeca Affonso de Brito Melo 122118325 ECWZ52 

João Vitor Costa Brito 119054889 ECWZ52 

David Manoel Alves da Silva Junior 121126383 ECAU02 

Anne Poly Pinheiro da Silva 120096593 ECWZ52 

Carlos Vinícius Magalhães 119138170 ECWZ52 

Lígia Maria Monteiro Santos  117199065 ECWZ51 

Elisa Rios  122137230 ECWZ52 

Matheus Machado André 119131500 ECWZ52 

Carlos Phellipe Azevedo Bispo 119200498 ECWZ52 

Matheus Azevedo Vieira da Silva 121061680 ECWZ52 

Victor Silva Mello Kallut. 120022196 ECWZ52 

Caroline Fontes Simões 120099648 ECWZ52 

Luane Reis 120026140 ECWZ52 

Maria Nobre 120055814 ECW Z52 

Maria Rita Santos Garcez 120030880 ECWZ52 

Stefany Tavares Martins da Silva 120042837 ECWZ52 

RUTH DE LIMA SCHEFFLER 120047633 ECWZ52 

José Mário Curvo e Ferraz Santos 120023930 ECWZ52 

Jean Carlos Carmo de Souza  120143497 ECWZ52 

LUCAS FERREIRA DA SILVA 120139008 ECWZ50 

Luana Brandão Moreira 120032874 ECWZ52 



Pedro Henrique Soares de Carvalho 120085550 ECWZ52 

Sophia Lyrio Hermanny 120030181 ECWZ52 

Pedro Henrique Dias da Silva 122140225 ECWZ52 

Laura Miele de Souza 120088697 ECS484 

 

 

7. ASSUNTOS GERAIS: a professora Eleonora Fabião informou sobre a XXII Mostra de Teatro da 

UFRJ, que ainda acontece na ECO até o 17 de dezembro. O professor Cristiano Henrique Ribeiro 

dos Santos informou que no dia 14 de dezembro, às 18h, na Casa da Ciência, terá o lançamento 

do livro “Muniz Sodré: uma escola disruptiva” (org. Zilda Martins e Marcelo Gabbay), evento 

organizado pelo Grupo de Pesquisa LECC, com performance sobre a temática afro-religiosa, em 

uma colaboração do curso de Direção Teatral. A Maria Alice de Faria Nogueira professora deu 

boas-vindas à professora Tatiane Leal, como nova coordenadora do curso de Jornalismo, e 

aproveitou para pontar o fato de que sua posição deve ser validada na Congregação, visto que 

ela não tem três anos como professora do curso, como pede o regulamento do NDE de 

Jornalismo. Por último, o professor Sandro Tôrres de Azevedo agradeceu o apoio recebido de 

todos os membros do Condep ao longo de sua gestão, que aconteceu durante o difícil período 

da pandemia. O professor Cristiano deu boas-vindas ao professor Eduardo Refkalefsky, como 

novo chefe do DMAC, e agradeceu pela disponibilidade em retornar à chefia de departamento. 

Às dezesseis horas sem nada mais a tratar, a Diretora Adjunta de Graduação deu por encerrada 

a reunião regular do CONDEP. Em momento posterior oportuno, esse relato foi mecanizado e 

compartilhado com os demais membros do CONDEP por vias digitais, ficando, inclusive, dessa 

forma, registrado para eventuais consultas futuras ou constatações legais.  


